

JOURNAL DE MONACO

Administration et Rédaction,
Rue de Lorraine, 13,
à Monaco (Principauté.)

POLITIQUE, LITTÉRAIRE ET ARTISTIQUE
PARAISANT LE MARDI

Tous les ouvrages français et étrangers
dont il est envoyé 1 exemplaire sont
annoncés dans le journal.

INSERTIONS :

Annonces 25 Cent. la ligne
Réclames 50.

On traite de gré à gré pour les autres insertions

On s'abonne, pour la France, à Paris; à l'Agence Havas, rue J.-J. Rousseau, 3, et chez M. St-Hilaire, éditeur de musique du Conserv. Imp. et directeur du Comptoir général des compositeurs, rue du f. Poissonnière, 10
A Nice, LIBRAIRIE VISCONTI, rue du Cours et LIBRAIRIE-AGENCE JOUGLA, rue Gioffredo, 1, près la pl. Masséna
à l'AGENCE-DALGOUTTE, place du Jardin Public, 3

Les abonnements comptent du 1^{er} et du 16 de chaque mois et se paient d'avance.
Les lettres et envois non affranchis seront refusés. — Les manuscrits non insérés seront rendus.

ABONNEMENTS .

Un An 12 France
Six Mois 6 id.
Trois Mois 3 id.

Pour l'ÉTRANGER les frais de poste en sus

Monaco, le 15 Mai 1877.

Les listes d'adhésion au témoignage de profond respect, de dévouement filial et de parfaite soumission à Notre Très-Saint Père, le Pape Pie IX, qui avaient été préparées et présentées par le Comité du Jubilé, dont nous avons annoncé la création dans notre numéro du 24 avril, ont été rapidement couvertes de nombreuses signatures; elles ont été closes le 10 mai, jour de l'Ascension.

Le cinquantième anniversaire de la consécration épiscopale de Pie IX, dont la célébration est fixée au 3 du mois prochain et qui vient de donner lieu, dans la Principauté, à une pieuse manifestation essentiellement libre, spontanée et dégagée de toute préoccupation étrangère à son objet spécial, est un événement mémorable et unique dans l'histoire de la catholicité; aussi croyons-nous devoir rappeler brièvement la biographie du Souverain Pontife, l'un des plus grands Papes qui aient illustré la chaire de Saint-Pierre.

Jean-Marie des Comtes Mastai-Ferretti naquit à Sinigaglia, dans la légation d'Urbino, le 13 mai 1792, sous le Pontificat de Pie VI. Il est donc âgé de 85 ans. Il passa les premières années de son adolescence dans le monde, où sa naissance, ses talents, sa fortune, la distinction de ses manières et de sa personne, lui assuraient un brillant avenir.

A vingt ans, le Comte Mastai-Ferretti, fut atteint d'une maladie que les médecins déclaraient incurable. Miraculeusement guéri, il entra dans l'état ecclésiastique et fut ordonné prêtre le 11 avril 1819, sous le Pontificat de Pie VI. De concert avec un pauvre maçon, il avait déjà fondé à Rome l'hospice *Tata Giovanni* où furent recueillis de nombreux orphelins et dont il garda la direction.

En 1823, il accompagna au Chili, en qualité d'auditeur ou conseiller, M^{sr} Mazzi, légat apostolique, et fut nommé, à son retour, directeur de l'hospice St-Michel de Rome et chanoine de Ste-Marie in via Lata.

Promu par Léon XII, à l'évêché de Spolète en 1827 et transféré en 1832 à celui d'Imola, il fut le 23 décembre 1839, créé Cardinal par Grégoire XVI, et proclamé dans le consistoire du 14 décembre 1840. Enfin, élu Pape au premier tour de scrutin, le 16 juin 1846, il était intronisé le 21 du même mois.

Pie IX n'avait alors que 54 ans; de longtemps le Sacré-Colège n'avait donné à l'Eglise un Pape si jeune, de longtemps aussi on n'avait vu un conclave durer si peu. Dieu lui-même l'avait désigné pour

l'édification et le salut du monde catholique.

On sait quels grands et douloureux événements ont immortalisé ce Pontificat!

NOUVELLES LOCALES.

S. A. S. le Prince Héréditaire a quitté Paris vendredi dernier pour se rendre à Toulon, où l'attend Son Yacht.

On annonce l'arrivée de Son Altesse Sérénissime à Monaco, dans le courant de ce mois.

M. Adolphe Eynaud, membre du Conseil de Révision de la Principauté, vient de mourir à Paris dans sa 67^e année; depuis 1840 et pendant une période d'environ trente ans, il fut chargé également de l'administration de la fortune privée des Princes de Monaco, et il remplit ces importantes fonctions avec une intelligence et un dévouement qui lui méritèrent la haute estime de tous les membres de la famille Souveraine qu'il eut l'honneur de servir.

M. Eynaud eut à s'occuper, comme conseiller, des affaires les plus délicates et il s'acquitta habilement des missions qui lui furent successivement confiées.

Possédant des connaissances multiples, esprit fin et perspicace, M. Eynaud était homme du monde et avait des goûts artistiques. Il venait souvent dans la Principauté, où il s'était acquis des sympathies générales. — Il laissera une mémoire justement honorée et les regrets qu'inspirent sa perte seront une consolation pour sa famille.

M. Eynaud était officier de l'Ordre de St-Charles, chevalier de la Légion d'Honneur et de l'Ordre de Frédéric de Wurtemberg et officier du Nicham Iftikhar de Tunis.

La fête de l'Ascension a été célébrée en grande pompe et au milieu d'une foule considérable, dans la Cathédrale provisoire.

Voici la liste des morceaux très bien exécutés par l'orchestre de la maîtrise pendant la grand'messe.

Entrée: *Marche religieuse*, Lesueur.
A l'épître: *Chœur* (XVI^e siècle) Arcadelt.
Offertoire: *Fragment de la Création*, oratorio Haydn.
Elévation: *Prière* pour violoncelle, Tolbecque.
Communion: *Solo* de hautbois, Spindler.
Sortie: *Splendete te Deus*, hymne, Mozart.

Morceaux exécutés dimanche 13:

Entrée: *Prélude*.
Offertoire: *Introduction des saisons*, oratorio Haydn.
Elévation: *Mater amabilis*, Mozart.
Communion: *Ave Maria*, Righini.
Sortie: *I Cieli immensi*, psaume de Marcello.

Dans la soirée de lundi dernier, 7 mai, un enfant de 6 à 7 ans, le jeune Pierre Garbès, fils d'un carabinier de S. A. S., étant à jouer sur la passerelle du quai du port, perdit l'équilibre et tomba à la mer. Le préposé des douanes françaises, Pierre Rodrigue, témoin de l'accident s'empressa de lui porter secours et fut assez heureux pour le retirer sain et sauf.

On ne saurait trop blâmer les parents qui, au lieu de veiller sur leurs enfants, les laissent vagabonder dans des endroits dangereux.

Vendredi dernier, 11 mai, vers deux heures après-midi, un habitant de Monaco a trouvé, dans la montagne, au-dessus de la villa Leydet, aux Moneghetti, un vieillard étendu sur le sol et ne donnant plus signe de vie. Ce malheureux est un nommé Antoine Ardisson, âgé de 80 ans, demeurant à Monaco, rue Basse, qui avait disparu lundi et qu'on avait vainement recherché depuis quatre jours. Il n'était point mort mais sa faiblesse était extrême; il allait, dit-on, cueillir des simples pour faire de la tisane quand, pris d'un évanouissement subit, il tomba sans pouvoir se relever.

M. le Commissaire de police de la Condamine, prévenu de suite, s'est empressé de lui faire donner les premiers soins et l'a fait reconduire en voiture à son domicile. Mais hélas! tout secours était inutile et le pauvre vieillard succombait le lendemain soir.

M. Léon de Sigaldi a offert, à la bibliothèque du musée de Monaco qui doit comprendre tous les ouvrages qui intéressent directement ou indirectement l'histoire des Princes de Monaco, un petit in-folio de 127 pages, portant pour titre:

Statuti del Principato di Monaco, distinti quattro libri, coll'indice delle Rubriche dal Serenissimo Principe Ludovico I, per gratia di Dio, Principe di Monaco, Duca di Valentinese, Pari di Francia, etc., ordinati per comodo, beneficio, e quieto vivere de' Suoi sudditi. Nell'anno 1688, publicati in Monaco, Mentone e Rocca-bruna per affissione di copie alli luoghi soliti, de rispettivi tribunali, li 23 novembre 1679.

Le code est divisé en quatre livres:
1^o Les matières civiles.

2° Les matières criminelles.

3° Les matières de Police.

4° Les matières rurales.

Ce recueil a été analysé dans un chapitre spécial de l'intéressant ouvrage de M. Paul Schœffer : *Les Institutions et les lois de la Principauté de Monaco*, publié à Monaco en 1875.

Le comte Colonna Cesari, l'habile sculpteur à qui est dû le buste de S. A. S. le Prince Héritaire qui figurait dernièrement à l'exposition régionale de Grasse, est de retour à Monaco.

Le sympathique artiste reprendra bientôt possession de son atelier de Monte Carlo, où de nombreux travaux d'art vont être mis en cours d'exécution.

Le capitaine Boyton à Monaco.

Nos lecteurs savent, sans doute, que le capitaine Boyton était, ces jours derniers, à Lyon, et devait se rendre à Marseille, en renouvelant les expériences qui l'ont rendu célèbre. Voici, en effet, ce que nous avons lu, il y a quelques jours, dans le *Petit Marseillais* :

Le capitaine Boyton à Marseille. — Le capitaine Boyton, célèbre par sa traversée de la Manche à l'aide d'un appareil insubmersible dont il est l'inventeur a fait, hier, nous apprend une dépêche, des expériences à Lyon. Il a descendu le Rhône depuis le pont de Saint-Clair jusqu'au pont du Midi, soit trois kilomètres, en une demi-heure. A chaque passage de pont la foule acclamait vivement l'audacieux expérimentateur. Celui-ci répondait en se dressant sur son séant et en agitant un petit drapeau tricolore.

Le Petit Marseillais ajoutait :

Le capitaine Boyton fera des expériences devant le public de notre ville, au bénéfice des ouvriers marseillais sans travail.

Nous sommes heureux d'apprendre que l'intrépide capitaine va venir à Monaco. Son secrétaire est venu, avant-hier dimanche, pour s'entendre avec l'administration du Casino.

Ses expériences nautiques auront lieu dimanche prochain, 20 mai, dans la rade de Monaco. Elles commenceront à 3 heures et demie, devant l'établissement des Bains. En voici le programme :

1. *Manière de gonfler l'appareil, position dans l'eau etc.* L'appareil peut être gonflé dans l'eau même, et le seul compartiment étanché de la tête suffit pour faire surnager le corps.
2. *Systèmes de locomotion, avec ou sans rame, à la voile etc.* L'appareil est insubmersible et, une fois gonflé peut supporter un poids de 300 livres. Le corps reste également sec et chaud dans la mer la plus agitée comme dans l'eau la plus tranquille.
3. *Usage du drapeau pour attirer l'attention en mer.*
4. *Envoi des dépêches — Moyen de se munir du nécessaire.*
5. *Construction d'un radeau, démontrant la possibilité de construire avec les débris flottants d'un navire naufragé, un radeau pouvant sauver la vie d'un grand nombre de personnes.*
6. *Signaux de détresse, pour attirer l'attention des navires ou de la côte au moyen des drapeaux, du cor, etc.*
7. *La pêche sur les lacs, les rivières etc.,* rendue possible dans les localités dépourvues de ponts ou de barques, ou autrement inaccessibles.
8. *Cuisine, préparation des mets etc.* Avantages d'un réservoir bien fourni.
9. *Dîner, sans domestiques ni majordome.*
10. *Manière de prendre ses aises, fumer, lire etc.* Possibilité de s'amuser sur l'eau.
11. *La chasse aquatique.*
12. *Emploi de la corde, démontrant la manière d'établir des communications entre un navire échoué ou naufragé et la côte, dans l'absence des bateaux de sauvetage ou l'impossibilité d'en faire usage.*
13. *Signaux de nuit, fusées, bombes, etc.*
14. *Sauvetage « Un homme à la mer ! »* Utilité immense de l'appareil en de semblables occasions. Un homme peut revêtir le costume et se jeter à l'eau en moins de 3 minutes.
15. *Destruction d'un bâtiment ennemi.* Avantages de

l'invention appliquée aux guerres navales pour le placement et l'explosion des torpilles sous les forts ou les navires, les reconnaissances, explorations, sondages, constructions de pontons etc.

Nous avons vu, il y a dix-huit mois environ, à Boulogne-sur-mer le premier essai de l'appareil du capitaine Boyton. Le hardi nageur voulait traverser la Manche, de Boulogne à Douvres, soit quinze lieues; malheureusement le mauvais temps et le vent contraire, le fatiguèrent tellement qu'il dut être recueilli par un bateau qui l'accompagnait, avant qu'il eût pu accomplir son projet auquel il fut obligé de renoncer.

Depuis il a, nous dit-on, perfectionné son appareil.

Nous sommes persuadé que bon accueil sera fait, ici, à ce courageux inventeur.

La communication que la compagnie des chemins de fer de Paris à Lyon et à la Méditerranée vient d'adresser à M. le Ministre des travaux publics concernant la marche des trains qu'elle se propose d'appliquer pour le service d'été 1877, dont l'ouverture est fixée au 17 mai courant, comprend le paragraphe suivant, concernant la ligne de Marseille à Vintimille :

Le service de l'été dernier est rétabli sur cette ligne en tenant compte des légers changements qui y ont été apportés cet hiver, par suite de l'établissement de la double voie entre Gonfaron et les Arcs.

Le train 487 a dû être retardé de quelques minutes au départ de Marseille, pour maintenir la correspondance avec le train 69, dont la marche est également retardée.

Le train 500 est avancé de 20 minutes entre Vintimille et Nice, pour donner satisfaction aux habitants des localités intermédiaires qui trouvent que ce train arrivait un peu tard à Nice.

La Compagnie des chemins de fer de la Haute-Italie ayant l'intention de ne rien changer à son service actuel, nous prolongerons, cet été, entre Menton et Vintimille, les trains 501, 487, 486 et 492, qui, l'année dernière, se terminaient à Menton ou partaient de cette gare. En outre, le train 499, qui a été créé cet hiver entre Menton et Vintimille, pour donner correspondance à un train de la Haute-Italie, sera maintenu dans sa marche actuelle.

Embranchements

du Prado, d'Hyères, de Draguignan et de Grasse.

La marche des trains sur ces divers embranchements n'a subi que quelques changements insignifiants résultant des modifications apportées à la marche des trains de la ligne de Vintimille.

Toutefois, sur l'embranchement d'Hyères, nous avons prolongé, entre Hyères et les Salins, les trains 523 et 526, pour répondre aux demandes qui nous ont été faites à ce sujet.

Nous publions, à notre quatrième page, le nouvel horaire de la saison d'été.

AVIS.

Le 9 mai, il a été perdu, du Casino à l'hôtel de Londres, une enveloppe de lettre contenant un billet à ordre de 1,200 fr., payable à Lyon, et 600 fr., en billets de banque. Prière de rapporter ces valeurs à la Direction de la police, à Monaco.

La dame Fontaine, née Mabileau, est priée de se présenter au cabinet de M. le Directeur de la Police, pour une communication qui l'intéresse.

Le dimanche 6 mai, un ouvrier charron a trouvé, enfouis dans la terre, en face de la villa Noghés, quartier du Canton, un mortier et un pilon neufs en bronze, qu'il a déposés au Commissariat de la Condamine.

Nos lecteurs verront peut-être avec intérêt les lignes suivantes extraites de l'almanach dit de Mathieu de la Drôme, où M. Louis Neyret, gendre du célèbre savant, continue les études scientifiques de son beau-père.

L'aperçu général sur l'année 1877, que nous venons de relire ces jours derniers, nous a semblé, pour les premiers mois qui viennent de s'écouler, d'une exactitude digne d'une réelle attention.

Nous copions textuellement :

« L'année 1877 pourra être classée, à en juger par son ensemble,

« ble, au nombre des années pluvieuses et venteuses. Aux années de sécheresse succèdent généralement les années remarquables par la gravité des météores aqueux. Les transitions brusques de température, et qui réagiront sur notre organisme, seront dues au retour assez fréquent des vapeurs retenues en suspension dans l'atmosphère. La pluie, et une pluie souvent abondante, tombera en quantité inégale suivant la conformation et le climat de chaque contrée; les pays montagneux en recevront une assez grande quantité, et plus particulièrement les Alpes, qui se divisent physiquement, comme on sait, en trois grandes masses: les Alpes occidentales jusqu'au mont Blanc, les Alpes centrales jusqu'au Glockner (Autriche), les Alpes orientales à l'est de la grande bifurcation, sous le méridien de l'Adriatique, ainsi que la grande chaîne pyrénéenne. »

« Les fortes quantités de neige accumulées pendant le courant de l'hiver sur les points culminants des régions alpines et pyrénéennes seront de nature à faire appréhender, sinon des inondations, tout au moins une forte crue des cours d'eau. »

« Les eaux de source seront d'un grand débit en raison même de l'abondance des neiges. »

« La marine éprouvera des pertes sensibles pendant le courant de l'année. Les côtes du Finistère et celles du golfe de Gascogne, seront plus particulièrement dangereuses. »

Voici maintenant les prédictions concernant le mois de mai :

Beau temps du 1^{er} au 4. — Brise vers le 3. — Période alternativement venteuse et quelque peu pluvieuse au dernier quartier de la lune qui commencera le 5 et finira le 13. Mauvais temps, mais de courte durée, en Europe et surtout dans la région occidentale. — Méditerranée houleuse. Golfs du Lion et de Gènes agités particulièrement vers le 7. — Océan houleux, notamment au Golfe de Gascogne. — Nombreuses relâches dans les ports de la Ligurie, de la Provence et du Languedoc, en ce qui concerne la Méditerranée. Du 13 au 20 Période de beau temps. Ondées dans la Zone de l'est. Commencement des chaleurs. — Pluies générales au 1^{er} quartier de la lune du 20 au 27. Grêle à redouter dans les régions montagneuses, plus particulièrement celles du sud-est. Crue du Rhône, dans la partie méridionale de son cours. — Période pouvant avoir quelque gravité pour le midi de la France. — Beau temps du 27 au 31, retours des chaleurs. — Mois exceptionnellement variable surtout à partir du 20.

CHRONIQUE DU LITTORAL.

Marseille. — M^{sr} Fontainieu, évêque d'Agén, était de passage mardi dernier, avec une centaine de pèlerins, se rendant à Rome.

Une mission chinoise qui était depuis quelques jours à Marseille, a quitté mercredi cette ville pour se rendre à Toulon. Les mandarins ont visité Marseille et ont reçu la visite officielle de M. le Maire.

Nice. — Mardi a eu lieu, à huit heures du matin, l'inauguration de la nouvelle chapelle de l'asile des aliénés de St-Pons, par M^{sr} Sola, en présence d'une foule nombreuse.

— La réunion mensuelle de la Société centrale d'agriculture de Nice et des Alpes-Maritimes, qui devait avoir lieu le 10 Mai, a été renvoyée au jeudi 17.

— M. Vigan, ingénieur des mines du département, vient d'être nommé ingénieur en chef provisoire des Alpes-Maritimes, en remplacement de M. Delestrac, nommé au grade d'inspecteur général.

— Jeudi 10 mai, a eu lieu, au milieu d'une grande affluence de monde, la procession annuelle de l'Ascension, présidée par notre vénérable évêque M^{sr} Sola.

— Samedi 12 du courant, un service solennel pour le repos de l'âme du R. P. Lavigne a eu lieu à Notre-Dame de Nice, sous la présidence de M^{sr} l'Evêque.

— Une réunion sous la présidence de M. le Préfet, a eu lieu, à l'hôtel Chauvin, ayant pour objet de poser les bases de la formation à Nice d'une société protectrice des animaux.

— Nous apprenons que M. Blanc vient d'adresser une souscription de mille francs au conseil d'administration de l'Ecole professionnelle de Nice, qui fonctionne depuis deux mois et compte déjà 80 élèves.

— Aujourd'hui, mardi, la bibliothèque de feu le Père Lavigne doit être mise en vente à Nice.

Le père Lavigne était un lettré, un bibliophile distingué. Les amateurs trouveront certainement à glaner dans la nombreuse collection de livres qu'il a laissée. On parle de manuscrits très curieux touchant les annales de l'ancien comté de Nice qui feraient partie de cette collection.

C'est au Père Lavigne, on s'en souvient, qu'est due la construction de l'église Notre-Dame de Nice.

Villefranche. — Les trois navires, la *Gauloise*, la *Reine Blanche*, et la *Thétis*, armés à Toulon et qui étaient désignés pour renforcer l'escadre d'évolution, sont arrivés mercredi à Villefranche. Le *Trenton* de l'escadre américaine, qui depuis quelques jours, était resté seul dans le port, a quitté mercredi Villefranche pour se rendre à Smyrne.

Beaulieu. — Le dossier de l'enquête relative à l'établissement d'une gare de marchandises à Beaulieu a été déposé à la préfecture, d'où il a été envoyé, muni de hautes recommandations, à M. le ministre des travaux publics.

Espérons qu'avant peu il sera donné satisfaction aux vœux légitimes des populations de Saint-Jean et de Beaulieu.

LETTRES PARISIENNES.

(Correspondance particulière du Journal de Monaco.)

Le chevalier Printemps a mis, cette année, la perruque à frimas du bonhomme Hiver. Il pleut, il grêle et on grelotte à Paris. Les salons bénéficient de l'état de l'atmosphère au dehors, et, en dépit des lilas qui fleurissent, le beau monde aspire bien plus à voir flamber le feu de la cheminée qu'à se rendre au bois pour contempler l'herbe qui verdoie. De toutes parts, les lustres vous convient à des bals et à des réceptions. Lundi, le faubourg Saint-Germain, la veille en fête chez la duchesse de Maillé et le duc de Nemours, se partageaient entre les réceptions de la duchesse de Polignac et de la duchesse d'Avary. La duchesse de Polignac est fille de feu le marquis de Crillon et cousine des duchesses Pozzo di Borgo et de Caraman, de la marquise de Chanaleilles et de la comtesse de Levis-Mirepoix. Son gendre est le comte de Bourbon-Busset. Ceci vous donne le caractère royaliste très accentué qui marque son salon.

La duchesse d'Avary, sœur du duc de Mortemart, ne préside pas un salon moins voué au blanc que le sien. Vous savez que le père du duc fut le compagnon d'exil de Louis XVIII et que le roi, en lui donnant son titre, lui concéda comme devise ces mots, souvenirs des temps difficiles passés à l'étranger: *Vicit iter durum pietas*. Les d'Avary, de plus, portent les armes de France à leur écusson.

Le lendemain, on dansait chez M^{me} de Tournon, tante du comte Philippe de Croix, et qui possède une des grosses fortunes foncières de l'aristocratie française. Il y avait là foule de jeunes et jolis visages et le cotillon s'est prolongé jusqu'au jour.

Le dîner à sensation de la semaine a été celui donné par la baronne Nathaniel de Rothschild en l'honneur du prince et de la princesse Hohenlohe. Le procès d'Arnim vous a révélé l'attitude prise par la famille Rothschild et notamment par la baronne Gustave, à l'égard de l'ambassade d'Allemagne au lendemain de la guerre. Vous comprenez, dès lors, toute l'importance prise par le dîner de la baronne Nathaniel. Cette dernière est artiste et peint d'une façon remarquable.

Ses aquarelles ont réuni plusieurs fois les suffrages à l'exposition. Elle s'est abstenue d'exposer au salon de cette année, au grand regret des amateurs de son beau talent. Le lendemain il y avait grand couvert chez son fils le baron James. M^{me} O. de Béhague portait, à ce dîner, une délicieuse toilette de tulle rose garnie de guirlandes de feuilles de lierre mêlées à des diamants.

La mode pour les dîners, à présent, est de placer auprès du couvert de chaque dame un éventail, dont la richesse est souvent très grande, avec le menu inscrit au milieu de ses feuillets et enjolivé de dessins variés.

Quelques-uns de ces éventails de table, peints à l'aquarelle avec un goût infini, forment de véritables merveilles artistiques. C'est une mode où le goût dans le faste peut se donner libre carrière, et à la fois très élégante et très somptueuse.

A l'heure où la poste emportera ce courrier, le roi de Hanovre donnera une soirée musicale dont le programme a été scrupuleusement arrêté par ses soins. Georges V, a surtout pour suprême jouissance la musique et se montre un habitué fidèle des concerts et des théâtres lyriques.

Il habite à Paris au coin de la rue de Presbourg et de l'avenue du Roi de Rome, un petit hôtel, jadis propriété de la famille Camondo, et tenu tout à fait sur le pied des habitudes anglaises. C'est à la fois très simple et de très bon style. Les appartements sont remplis de fleurs rares entretenues avec soin par les filles même du prince, les princesses Marie et Frederica de Hanovre.

L'abstention de la baronne Nathaniel de Rothschild devant les suffrages du salon, n'a heureusement pas fait école parmi nos mondaines.

La comtesse Jeanne de Beaumont, née de Castries, sœur de la maréchale de Mac-Mahon a exposé deux bustes remarquables, l'un représentant le maréchal de Castries et l'autre Chopin. M^{me} d'Aguilar de Marguerit a envoyé deux faïences très gracieuses d'après Faure et Chaplin. M^{me} Marie d'Aumont expose deux peintures sur porcelaine, M^{me} de Froidefond des Farges, née de Reverseau de Rouvray, un superbe portrait au pastel, M^{me} Elise de Maussion, la *Sainte Famille*, d'après Luini et un portrait de femme, M^{me} de Nugent, deux émaux d'un style superbe, j'en passe et des plus dignes d'être nommées.

M. Thiers, que les journaux couchent dans son lit de mort hebdomadairement et qui semble ne s'en porter que mieux, s'est rendu, hier, au salon, dans la matinée, faisant devant chaque toile à sensation un véritable feuilleton comme au temps où il chroniquait Beaux-arts dans le *Constitutionnel*. Il rappelait cette particularité aux quelques personnes qui l'accompagnaient et déclarait n'avoir jamais été plus ému dans sa vie que le jour où parut son premier article. On

voit, à cette ouverture, qu'il était bien jeune alors, car M. Thiers timide et se défiant de lui — cela ne s'imagine guère à présent.

Une des grandes amies de l'illustre vieillard, la princesse Lise Troubetzkoï a fermé son salon par suite de la guerre d'Orient. La position n'était plus tenable, pour elle, et l'indiscrétion des gens aidant, on transformait trop volontiers sa maison en un bureau de renseignements.

— Je ne veux pas faire une concurrence déloyale à l'agence Havas, a dit la princesse, et elle a cessé ses réceptions. Par la même occasion, démentons le bruit qui a couru la presse des fiançailles du prince Philippe Hohenlohe, fils de l'ambassadeur d'Allemagne, avec la fille de la princesse Troubetzkoï. Ce mariage n'a jamais été qu'un bruit de salon, sans le moindre fondement. De même celui de l'union convenue du jeune duc de Maillé avec M^{me} de Mac-Mahon. La fille du maréchal n'a que quatorze ans, c'est encore un peu jeune pour passer devant M. le maire et elle a tout le temps devant elle pour ne pas coiffer sainte Catherine.

BACHAUMONT.

FAITS DIVERS.

On écrit de Rome, 8 mai :

« Le Pape a reçu aujourd'hui en audience environ 150 pèlerins corses qui lui ont été présentés par le R. P. Agustini, 150 pèlerins anglais, conduits par le duc de Norfolk, sont arrivés. Les pèlerins de Lyon et S. E. le cardinal Caverot, sont attendus.

« M^{sr} Mabile, évêque de Versailles, est mort ici, des suites d'une longue et douloureuse maladie.

M^{sr} Jean-Pierre Mabile était né le 20 septembre 1800 à Ruey, diocèse de Besançon. Il fut sacré à Montauban, évêque de Saint-Claude, le 11 novembre 1851; nommé évêque de Versailles le 25 janvier 1858, il fut préconisé le 15 mars suivant. Il était officier de la Légion d'honneur. »

L'académie des sciences de Stockholm a reçu, la semaine dernière, de M. Nordenkiald, savant bien connu, la nouvelle de la préparation d'une expédition scientifique dans les régions glacées du Pôle nord. Le projet est d'explorer les côtes jusqu'au détroit de Béring s'il est possible. S. M. Oscar II, roi de Suède qui se plaît à encourager la science et les hommes qui s'y adonnent, a contribué aux frais de l'expédition pour une somme de 400,000 francs prélevée sur la liste civile et ses revenus particuliers.

BIBLIOGRAPHIE.

Le Caucase, la Perse et la Turquie d'Asie, d'après la relation de M. le baron de Thielmann, par le baron Ernoul.

Les événements qui attirent en ce moment l'attention de l'Europe vers l'Orient, donnent un regain d'actualité au livre dont nous venons de citer le titre et qui a été édité il y a à peine un an, par E. Plon et C^o, rue Garancière à Paris.

Ainsi que l'indique seul le titre de l'ouvrage, le baron de Thielmann, touriste émérite qui, grâce à ses relations diplomatiques a pu mieux juger qu'un simple voyageur, a visité les régions qu'occupent aujourd'hui les puissances belligérantes. Son livre est donc intéressant, par les documents qu'il produit et par la nouveauté des observations faites.

Nous en extrayons les quelques renseignements suivants sur le Caucase, ses divisions, ses routes, ses populations, etc. Laissant de côté la description générale

et ethnographique, qui ne pourrait convenir à notre cadre trop restreint, nous arrivons de suite à l'organisation de la province dite « transcaucasienne. »

Cette province, composée d'éléments des plus disparates, a naturellement une organisation à part dans l'empire russe. Le gouverneur général réside à Tiflis; c'est aujourd'hui (1875) le grand duc Michel, frère de l'empereur. Ses deux auxiliaires principaux sont le baron Nicolai, chef de l'administration civile, et le prince Swjatopolsk-Mirski, chef d'état-major général de l'armée du Caucase.

Voici la nomenclature officielle des différentes divisions et subdivisions de la nouvelle province :

Gouvernement de Stawropol, comprenant la partie nord-est de la steppe. Contenance, 1,284 lieues carrées; population 371,000 habitants.

District des Cosaques de Kouban, confinant au gouvernement de Stawropol, aux mers Noire et d'Azow, et à la grande chaîne du Caucase jusqu'au mont Elbrouz. Chef-lieu Jekaterinodar sur Kourban; 1,284 lieues carrées, 600,000 habitants.

District des Cosaques du Terek: 1,121 lieues carrées, 450,000 habitants. Chef-lieu Wladikawkass, situé sur le Terek, à l'entrée de la célèbre gorge du Darial. Cette partie du pays est celle qui a été la plus éprouvée. Les Cosaques, dont l'installation dans la contrée remonte à l'époque de Pierre-le-Grand, ont eu à combattre dès ce temps-là les tribus du Caucase, et cette lutte n'a fini qu'en 1859.

District du Daghestan: 519 lieues carrées, 450,000 habitants. Capitale, Temischanschoura, ou aujourd'hui plus brièvement Schoura. Contrée soumise et relativement tranquille, depuis la défaite définitive de Schamyl.

Gouvernement de Tiflis: 805 lieues carrées, 650,000 habitants. Ce territoire, qui comprend une partie de de l'ancienne Géorgie, offre les contrastes les plus saisissants. On y rencontre de magnifiques cultures, des vignobles justement renommés, des paysages enchantés (notamment les basses vallées de l'Alazan et du Rioni); puis d'autre part, d'arides déserts et des montagnes qui comptent parmi les plus hautes et les plus sauvages du globe. La capitale, Tiflis, compte aujourd'hui environ 100,000 âmes.

Le gouvernement de Koutaïs, qui comprend la région des sources du Rioni et de l'Ingur, compte 650,000 habitants, bien que sa superficie soit seulement de 374 lieues carrées. C'est, comme on voit, la partie de la province relativement la plus peuplée. C'est aussi, dans son ensemble, la plus agréable et surtout la plus riche, celle qui a le plus d'avenir. Cette contrée privilégiée, abritée des vents brûlants de la steppe, est constamment rafraîchie par les brises humides de la mer Noire; aussi toutes les plaines y sont extraordinairement fertiles, les pentes des montagnes couvertes de magnifiques forêts. Déjà traversée dans toute sa longueur par une voie ferrée, elle semble prédestinée à devenir le grand marché de la mer Noire pour les céréales.

(A suivre).

L'Administrateur-Gérant: A. DALBERA.

AVIS.

Conformément au règlement du Cercle des Etrangers de Monte-Carlo, l'entrée des salons n'est accordée qu'aux personnes munies de carte.

L'entrée des salles de jeu est interdite aux habitants de la Principauté. Elle est également interdite aux habitants du département des Alpes-Maritimes, à l'exception des membres des principaux Cercles.

Les cartes d'admission sont délivrées au Secrétaire du Casino.

BULLETIN MÉTÉOROLOGIQUE.

Maï	PRESSIONS BAROMETRIQUES réduites à 0 de tempér. (haut de l'Observ. 65 m au-dessus du niveau de la mer).			TEMPERATURE DE L'AIR				TEMPERATURE moyenne de la mer	HUMIDITE RELATIVE moyenne en centièmes	VENTS	ETAT DE L'ATMOSPHERE
	10 h. du matin	4 h. du soir	10 h. du soir	6 h. avant midi	12 h. 4 h. après midi	10 h.					
7	748.7	748.8	749.2	13.6	19.2	18.1	15.4	15.3	0.85	S.-O.	nuages épars
8	748.5	749.1	749.7	14.1	20.2	16.5	14.1	15.1	0.83	S.-O. vari. ble	id. pluie après-midi
9	750.9	751.5	752.2	14.3	21.1	16.4	15.2	16.7	0.80	O. très fort	beau
10	753.2	752.1	750.9	15. »	21. »	17.9	15.6	16.2	0.74	id.	beau, lég. veilé à midi
11	752.5	751.8	752.3	15.4	18.7	16. »	15.4	15.8	0.85	S.-O. faible	nuag. pluie.
12	751.2	751.8	751.6	14.7	17.8	17.9	14. »	15.1	0.86	S.-E.	nuages épars. ap.-m. pluie.
13	752.1	751.1	753. »	16.2	21. »	19.1	15.6	16.5	0.70	O. très fort	beau.
DATES				7	8	9	10	11	12	13	
Observations: Maxima				19.4	20.4	21.5	21. »	19. »	18.8	21.4	Quantité de pluie: 45 ^{mm}
Minima				12.5	12.3	11. »	12.7	11.5	12.6	12.5	

MOUVEMENT DU PORT DE MONACO.

Arrivées du 7 au 13 Mai 1877.

GOLFE JUAN. b. *Thérésine*, français. c. Musso, sable.
 ID. b. *Antoinette Victoire*, id. c. Gabriel, id.
 ID. b. *St-Ange*, id. c. Ricord, id.
 ID. b. *Volonté de Dieu*, id. c. Berni, id.
 ID. b. *la Fortune*, id. c. Moutte, id.
 CETTE. brick-g. *le Zéphir*, id. c. Fornari, vin.
 GOLFE JUAN. b. *Volonté de Dieu*, id. c. Davin, sable.
 ID. b. *la Fortune*, id. c. Moute, id.
 ID. b. *l'Indus*, id. c. Espanet, id.
 ID. b. *Volonté de Dieu*, id. c. Berni, id.
 ID. b. *St-Ange*, id. c. Ricord, id.

Départs du 7 au 13 Mai 1877.

ST-RAPHAEL. b. *Deux Amis*, français. c. Pellegrin, sur lest.
 GOLFE JUAN. b. *St-Ange*, id. c. Ricord, id.
 ID. b. *Thérésine*, id. c. Musso, id.
 ID. b. *Volonté de Dieu*, id. c. Berni, id.
 ID. b. *la Fortune*, id. c. Moute, id.
 ID. b. *Antoinette Victoire*, id. c. Gabriel, id.

Vient de paraître :

L'ANNUAIRE

DE LA PRINCIPAUTÉ DE MONACO

Illustré de neuf photographies et un plan.

1 vol. petit in-8°, de 300 pages, cartonné.

PRIX : 3 FR. — Par la poste 3 50 en un mandat-poste.

A VENDRE

en un ou plusieurs lots, et même par fraction d'étage,

LA

Grande maison de la Taverne Alsacienne

DANS LA CONDAMINE.

Facilités de paiement.

S'adresser à MM. Leydet, notaire, et Mévollon, architecte

A VENDRE TERRAINS POUR VILLAS

dans de belles positions. — Accès carrossable.

S'adresser à M. Désiré de Millo.

MONACO — Imprimerie du Journal de Monaco 1877

HORAIRE DE LA MARCHÉ DES TRAINS A PARTIR DU 17 MAI 1877. — SERVICE D'ÉTÉ.

Ligne de MARSEILLE à MONACO et à GÈNES.

distanc kilom.	PRIX DES PLACES			STATIONS	471	473	477	481	479	501	487	499
	1 ^{re} cl.	2 ^{me} cl.	3 ^{me} cl.		mixt.	mixt.	mixt.	dir.	mixt.	mixt.	mixt.	mixt.
240	29 55	22 15	16 25	Marseille			mat.	mat.	mat.	soir	soir	
173	21 30	16 »	11 70	Toulon	mat.	mat.	6 40	9 50	10 02		3 10	
47	5 75	4 30	3 15	Cannes	7 06	9 03	11 26	1 33	2 49		7 20	
16	1 95	1 45	1 10	Nice } arrivée	8 09	10 03	12 23	2 22	3 15		8 17	
11	1 35	» 95	» 75	Nice } départ	8 19		12 40	2 37	4 21	6 »	8 35	
9	1 10	» 80	» 60	Villefranche-sur-Mer	8 30		12 56	2 49	4 33	6 11	8 47	
7	» 85	» 65	» 45	Beaulieu	8 37		1 03		4 40	6 18	8 54	
2	» 70	» 55	» 35	Eze	8 45		1 11		4 49	6 26	9 02	
10	1 20	» 90	» 65	Monaco	9 05		1 30	3 13	5 05	6 43	9 16	
19	2 45	1 85	1 30	Monte Carlo	9 10		1 36	3 19	5 11	6 49	9 22	mat.
173	19 15	13 55	9 65	Menton	9 43		2 15	3 50	5 29	7 25	9 55	4 55
				Vintimille heure de Rome	11 45		4 07	6 03		9 55	10 15	6 28
				Gènes	6 05		10 20	10 50		10 32		12 55
					soir		soir	soir	soir	Sanr	soir	mat.

Ligne de GÈNES à MONACO et à MARSEILLE.

distanc kilom.	PRIX DES PLACES			STATIONS	478	500	482	486	488	492	494	498
	1 ^{re} cl.	2 ^{me} cl.	3 ^{me} cl.		omn.	mixt.	omn.	mixt.	dir.	mixt.	mixt.	mixt.
173	19 15	13 55	9 65	Gènes, h. de Rome, dép.		mat.		4 15	7 38	8 35	12 55	4 15
19	2 45	1 85	1 30	Vintimille, h. de Paris		6 30		10 24	12 23	2 25	6 50	10 16
10	1 20	» 90	» 65	Menton		7 03		11 »	12 59	4 05	7 24	10 50
2	» 70	» 55	» 35	Monte Carlo		7 25		11 20	1 18	4 26	7 44	11 12
7	» 85	» 65	» 45	Monaco		7 38		11 31	1 25	4 34	7 51	11 18
9	1 10	» 80	» 60	Eze		7 51		11 44		4 50	8 05	
11	1 35	» 95	» 75	Beaulieu		7 59		11 52		4 58	8 13	
16	1 95	1 45	1 10	Villefranche-sur-Mer		8 06		12 06	1 49	5 06	8 22	11 42
47	5 75	4 30	3 15	Nice } arrivée	mat.	8 18	mat.	12 18	2 01	5 18	8 34	11 54
173	21 30	16 »	11 70	Nice } départ	6 08		10 05	12 35	2 23	5 45	8 55	soir
240	29 55	22 15	16 25	Cannes	7 18		11 17	1 45	3 19	6 42	9 52	
				Toulon	12 »		3 42	7 40	7 29	soir.	soir.	
				Marseille	2 20		5 57	9 45	9 05			
					soir	mat.	soir.	soir.	soir.			

G^d HOTEL DES BAINS à MONACO

Cet hôtel admirablement situé sur la plage et qui est déjà avantageusement connu pour le confort de ses appartements et de son service, vient de s'adjointre, comme annexe, l'ancien HÔTEL DU LOUVRE qui lui fait face, dont l'aménagement et l'ameublement ont été complètement renouvelés.

Grande terrasse, restaurant sur la mer. — Salle à manger, café, salon de conversation, où se trouvent plusieurs journaux et publications littéraires. — La pension avec déjeuner, dîner, logement et service compris à des prix modérés.

HOTEL DE LA PAIX

Rue Basse, Monaco.

TABLE D'HOTE. — PENSION.

PENSION FRANÇAISE

Avenue Florestine.

HOTEL VICTORIA

(maison meublée).

tenu par Erasme Rey.

Boulevard de la Condamine.

Restaurant de Strasbourg

en face le Casino.

TABLE D'HOTE — PENSION.

RESTAURANT

DE LA VILLA DES ORANGERS

TABLE D'HOTE. — PENSION.

Restaurant Barriera

à la Condamine.

TABLE D'HOTE. — PENSION.

HOTEL D'ANGLETERRE

Rue du Tribunal, Monaco.

TABLE D'HOTE. — PENSION.

HOTEL-RESTAURANT

DE LA CONDAMINE

TABLE D'HOTE. — PENSION.

35 minutes de Nice

MONACO — MONTE CARLO

20 minutes de Menton

La Principauté de Monaco, située sur le versant méridional des Alpes-Maritimes, est complètement abritée des vents du Nord.

L'hiver, sa température, comme celle de Nice et de Cannes, est la même que celle de Paris dans les mois de mai et de juin. L'été, la chaleur y est toujours tempérée par les brises de mer.

La presqu'île de Monaco est posée comme une

corbeille éclatante dans la Méditerranée. On y trouve la végétation des tropiques, la poésie des grands sites et des vastes horizons. La lumière enveloppe ce calme et riant tableau.

Monaco, en un mot, c'est le printemps perpétuel.

En regard de l'antique et curieuse ville de Monaco, dominant la baie, est placé Monte Carlo, création récente, merveilleux plateau sur lequel s'élèvent

le splendide Hôtel de Paris, le Casino et ses jardins féériques, qui s'étendent en terrasses jusqu'à la mer, offrant les points de vue les plus pittoresques et des promenades toujours agréables au milieu des palmiers, des caroubiers, des aloès, des cactus, des camélias, des tamarins et de toute la flore d'Afrique.

SAISON D'HIVER.

Monaco occupe la première place parmi les stations hivernales du littoral de la Méditerranée, par sa position climatérique, par les distractions et les plaisirs élégants qu'il offre à ses visiteurs, et qui en font aujourd'hui le rendez-vous du monde aristocratique, le coin recherché de l'Europe voyageuse pendant l'hiver.

Le Casino de Monte Carlo offre aux étrangers les mêmes distractions qu'autrefois les Etablissements des bords du Rhin: théâtre-concerts, fêtes vénitiennes, bals splendides, orchestre d'élite, salle de conversation, salle de lecture, salons de jeux vastes, bien aérés. La Roulette s'y joue avec un seul zéro; le minimum est de 5 francs, le maximum de 6,000 francs. Le Trente-et-Quarante ne se joue qu'à l'or; le minimum est de 20 francs, le maximum de 12,000 francs. Tir aux pigeons installé au bas des jardins.

SAISON D'ÉTÉ.

La rade de Monaco, protégée par ses promontoires, est une des plus paisibles de la Méditerranée. Le fond de la plage, ainsi qu'à Trouville, est garni d'un sable fin d'une exquise souplesse.

Grand Hôtel des Bains sur la plage, appartements confortables, pensions pour familles à des prix modérés, cabinets élégants et bien aérés, bains d'eau douce, bains de mer chauds.

La seule rade possédant un Casino qui offre à ses hôtes, pendant l'été, les mêmes distractions et les mêmes agréments que les établissements des bords du Rhin. Salles de jeux en permanence, concerts l'après-midi et le soir, cafés somptueux, billards, etc.

A Monte Carlo, à la Condamine, aux Moulins, villas et maisons particulières pour tous les goûts et à tous les prix.